

La trascendencia del actual proceso de evolución política capitalista

POR: ENRIQUE MUÑOZ GAMARRA (*)

www.enriquemunozgamarra.org



El sistema capitalista está en un proceso muy importante de evolución política. No es cualquier proceso. Es un proceso trascendental. Ocurre en el curso de una coyuntura de persistente ahondamiento de la gran crisis económica devenida últimamente en languidecimiento económico mundial, envuelta en el evolucionismo económico y el reajuste capitalista que están alzadas desde finales del año 2010 (perdida de la hegemonía mundial estadounidense y ascenso económico de China) y en el curso de la paridad estratégica que últimamente (2016) ha conducido a un grave impasse y entrapamiento geopolítico mundial.

Es una evolución política que tiende a catapultar el nuevo poder mundial que empieza a imponerse en la superestructura política del sistema

capitalista. En realidad, un proceso crucial para las burguesías especialmente para la burguesía estadounidense que debe digerir la presencia de Rusia y China en la nueva estructura económica de este sistema (después del 2008).

Un apunte:

“Cuando se calcula en base a la Paridad del Poder Adquisitivo, el PIB de los países BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) ahora es más alto que el del G7 (Estados Unidos, Reino Unido, Canadá, Francia, Alemania, Italia, Japón). Los países BRICS, que representan más del 40 % de la población mundial total, generan el 31,5 % de la producción económica mundial, en comparación con el 30,7 % del G7, y se espera que la creciente participación de los BRICS en la producción mundial supere a la del G7 en los próximos años” (1).

Ocurre cuando empieza a imponerse un nuevo sistema financiero con nuevos bancos internacionales que se alzan con capitales frescos sobre la base del oro y con intercambio comercial con monedas propias, ejemplo, el Nuevo Banco de Desarrollo (NDB) conocido como BRICS Bank, ahora bajo la presidencia de, Dilma Rousseff, expresidenta de Brasil.

Consecuentemente, lo anterior demuestra un serio alzamiento del poder de los BRICS y la Organización de Cooperación de Shanghái (OCS) en detrimento del G-7, OEA, OTAN, FMI e incluso de la ONU.

Veamos esto:

I.- El gran periodo estratégico

En primer lugar, es sumamente importante observar el gran periodo estratégico mundial establecido el 12 de agosto de 1953 cuando la URSS detonó su primera **BOMBA NUCLEAR DE FUSIÓN**, es decir, su bomba nuclear de hidrogeno (bomba RDS-6s) con una potencia de 400 kilotones, que en términos reales fue una equiparación con el armamento nuclear del mismo tipo (de hidrogeno) que por esos mismos años también había logrado Estados Unidos. Esta, fue una época de sangrienta carrera armamentística. Sus antecedentes, como sabemos, llegan hasta 1945 cuando Estados Unidos suelta su **BOMBA ATÓMICA DE FISIÓN** de 16 kilotones sobre Hiroshima y Nagasaki (Japón). La URSS logro aquel mismo armamento (bomba atómica de fisión) el 22 de agosto de 1949 cuando detonó con éxito un RDS-1, en Semipalatinsk (sitio de pruebas) con una potencia de 22 kilotones.

Observar el contexto histórico en que ocurren estos hechos es de suma importancia. Ciertamente, aquello ocurre cuando el sistema capitalista está ingresando a una fase de expansión (ciclo económico largo de expansión de 1945 a 1973) y cuando en la URSS empezaba a imponerse la regresión capitalista tras la muerte de Stalin.

De acuerdo al cuadro general (mapa del gran periodo estratégico) que tengo a la mano, se observa en él, cinco ejes centrales muy importantes. Primero, la línea desarrollista-evolucionista del sistema capitalista. Segundo, la paridad estratégica (observada más arriba). Tercero, las contradicciones inter-imperialistas (se producen aun en los ciclos económicos largos de avance y prosperidad del sistema capitalista). Cuarto, la carrera armamentística (es constante). Quinto, las provocaciones estadounidenses (se impone tras el establecimiento de la paridad estratégica que avanza incluso desde 1950 con la agresión estadounidense a Corea).

Lo anterior se ha escenificado en medio de importantes hechos, entre ellos: la gran fase depresiva abierta en 1973 que se mantiene hasta la actualidad. Inicio de la gran crisis económica en 2008. La debacle de la economía estadounidense en 2010 como consecuencia de la gran crisis económica capitalista iniciada en 2008. Visibilización, ese mismo año (2010), del ascenso de las economías asiáticas (China, India). También en ese mismo año, 2010, inicio del reajuste capitalista. A partir del 2014 empieza a clarificarse el agotamiento capitalista e inmediatamente se hace visible el evolucionismo capitalista, que es una negación del desarrollo capitalista. Ese mismo año (2014) empieza a aclararse una nueva estructura económica del capitalismo después del 2008 con China como primera potencia capitalista. En 2016 la economía mundial se sumerge en el languidecimiento económico mundial. De igual modo en este mismo año (2016), la conjunción de la paridad estratégica y las contradicciones inter-imperialistas dieron origen al Entrampamiento geopolítico. En 2022 se agudizan las contradicciones inter-imperialistas cuando las provocaciones estadounidenses descaradamente llegan hasta las fronteras de Rusia, obligando a este país (Rusia) a responder con su operativo militar en Ucrania. Con esto todo había llegado hasta su límite máximo.

II.- Entre el evolucionismo económico y el languidecimiento capitalista

El desarrollo capitalista hasta aquí, en sus dos fases pre-monopolista y monopolista, ha sido asombroso, rebasando en ellas todas sus posibilidades hasta su máximo nivel.

Pero a partir de 1973 cuando ingresa a su ciclo económico largo de contracción (fase depresiva) sus posibilidades de desarrollo empezaban a agotarse. Por supuesto esto tiene que ver con la acumulación en el tiempo de las consecuencias de la imposición de sus leyes de existencia basadas en la propiedad privada sobre los medios de producción que en su proceso de acumulación y reproducción han llevado inevitablemente a la caída de las tasas de ganancia capitalistas, producto del aumento de la composición orgánica del capital que las burguesías aplican a fin de salvaguardar su permanente sed de ganancia que en estos últimos tiempos (en su fase imperialista) ha sido desesperante. Es decir, aquí nos estamos refiriendo a la enorme importancia que estas burguesías han dado a sus inversiones en el nivel del capital constante (maquinarias, nuevas tecnologías, robot, etc.) en detrimento del nivel del capital variable (capital utilizado en el pago de los salarios del proletariado que conducen de acuerdo a esta situación a bajos salarios, mayor número de horas de trabajo, incremento de la plusvalía relativa y un grueso ejército industrial de reserva). Entonces el sistema como consecuencia de este ahondamiento de la tendencia

decreciente de las tasas de ganancia capitalista, habiendo devenido en un proceso anémico de acumulación y reproducción y en un claro desfase en la continuidad de su actual ciclo económico largo de crisis, ahora ha ingresado a un verdadero proceso de entrapamiento histórico que lo agobia e imposibilita su desarrollo. Se trata simple y llanamente, de un serio agotamiento del modo de producción capitalista con su hito más alto, la bancarrota económica de Estados Unidos que en estos últimos años (2021-2023) se ha vuelto muy clara, aceptado incluso por los propios presidentes de aquel país (Donald Trump, en 2017 y Joe Biden, en 2021)



En el fondo, una cruenta época de disminución de las ganancias capitalistas, una época en que la ley de la producción social y la apropiación privada se han vuelto insostenibles, una época en que las injustas relaciones de producción capitalistas son terriblemente aplastantes que inevitablemente empujan a la rebelión de las fuerzas productivas.

Consecuentemente, el desarrollo capitalista ha devenido en evolución capitalista. Esta es la negación de su normal desarrollo y, bajo esas circunstancias, ha terminado convirtiéndose en la actualidad del sistema capitalista. Esto es percibido solo cuando se tiene en cuenta su avance en íntima relación con el acontecer histórico, es decir, directamente vinculado con su segunda y última fase de su desarrollo.

Entonces esto se encabrita cuando la producción mundial sigue siendo sobre la base de la energía de los fósiles (petróleo y gas). Estratégicamente aquello favorece a Rusia en cuya economía es muy importante la producción energética (petróleo y gas). Y sobre esa base, su actual operativo en Ucrania, tiende al fortalecimiento del nuevo poder mundial que está en curso en la actualidad con China como máxima potencia capitalista.

Además, cuando la expansión del poder de la burguesía estadounidense ha sido excesiva, es decir, cuando su Estado, su ejército y sus bandas paramilitares están muy expandidas, con más de mil bases militares y numerosas alianzas militares, cuyo funcionamiento necesita importante inversión y enorme gasto financiero. Esto es contraproducente si se tiene en cuenta una base económica sumamente debilitada, sobre la que se asienta, con una moneda (dólar) gravemente afectada por el alzamiento del yuan chino y el poder energético que impone Rusia ya no exclusivamente sobre la base del dólar como era hasta hace poco.

Sin olvidar que las graves provocaciones estadounidenses a fin de cerrar la fase depresiva han sido contraproducentes, pues, han favorecido más bien el ascenso de China. Ejemplo uno: son los capitales chinos, tras los conflictos bélicos que aquel país ha ocasionado, los que al final han terminado fortificándose. Ejemplo dos: Las sanciones económicas, incluso, el cierre a Rusia del sistema de pagos, SWISS, no han logrado prostrar a este país, por el contrario, el dólar es el que ha empezado a perder fuerza.

Aquí un apunte reciente:

“De acuerdo con RT (26 de abril de 2023), el uso del dólar estadounidense pasó del 73% en 2001 al 55% en 2020. Mientras que, a partir de la aplicación de las «sanciones» contra Rusia el porcentaje descendió al 47% (2022), perdiendo participación de mercado diez veces más rápido. Esto corrobora lo dicho por la prensa independiente y los analistas responsables respecto a que, desde un principio, la política de Washington de las llamadas sanciones aplicadas contra Rusia, y seguidas bajo sus órdenes por los dóciles gobernantes neoliberales y de derecha del occidente colectivo, no han hecho otra cosa más que afectar al dólar y a los pueblos de las naciones de ese conglomerado territorial imperialista en que Estados Unidos ha convertido a la llamada Unión Europea completamente alienada a su geopolítica” (2).

Y, peor aún, cuando en la actualidad la insurgencia de nuevas tecnologías empujada por las burguesías de las tres superpotencias capitalistas en el ámbito de sus respectivos países, en procura de un mayor fortalecimiento de sus poderes y sus apuros inmediatistas hacia un nuevo ciclo económico de avance y prosperidad, no han tenido la fuerza debida, pues aquellas han trasuntado anémicas, cadavéricas, mayormente solo con incidencias en los sectores de la guerra (dominio informativo y armamentístico) que en las actuales circunstancias han terminado aclarando el proceso evolucionista actual.

Consecuentemente, todas las agitaciones que han estado batiéndose sobre la economía mundial desde el año 2008, no han hecho, sino, poner de manifiesto lo siguiente: la incapacidad de las burguesías por trasuntar la gran fase depresiva iniciada en 1973, su cada vez mayor sobre-acumulación de capitales, su fuerte empoderamiento en su Dios el sistema financiero, su ahogamiento en el parasitismo, su apetito por el capitalismo de casino (jugando como Dios y como niño a las finanzas, comprando y vendiendo empresas al crédito y especulando en las bolsas de valores). Todo esto no indica otra cosa que el empantanamiento de la segunda fase del sistema capitalista que obligan a las caducas burguesías financieras a alzar sus ojos solo a lo más fácil, apuntar sus objetivos a las zonas estratégicas, sobre todo, a aquellas donde hay riquezas energéticas, es decir, petróleo y gas. Una situación que nuevamente ha terminado aclarando su deslizamiento a la era del evolucionismo capitalista.

Además, cuando la destrucción de fuerzas productivas y exterminio de poblaciones (genocidios) han sido hasta aquí (2023) monstruosas, donde el único responsable de todos estos crímenes es el ejército estadounidense que desde el 11 de septiembre de 2001 (auto-atentado a las Torres Gemelas) está orientado hacia las guerras de agresión contra naciones y pueblos inermes, so pretexto de la contención del ascenso económico de algunos países asiáticos (China, India, etc.).

Consecuentemente, ahora con todos estos elementos de juicio podemos señalar con plena convicción que ya no hay desarrollo capitalista, sino, solo evolucionismo.

En este curso, continuando con nuestra abstracción, ahora hay que señalar que el resultado del ahondamiento de la gran crisis económica capitalista envuelto en su evolución, es el languidecimiento de la economía capitalista.

Desde la clarificación del evolucionismo económico capitalista, sobre todo, desde la vertiente asiática (China), las agitaciones están parapetadas en el nivel geopolítico con graves provocaciones del ejército estadounidense contra Rusia y China y, graves agresiones contra países desarmados. Una situación que solo puede ser entendido ubicando la fase agonizante del sistema capitalista, tal como lo entendió Lenin en su libro, “Imperialismo fase superior del capitalismo”, hoy interpretada como entrampamiento de esta segunda fase sobre la base del agolpamiento de las leyes de la producción capitalista (ley de la plusvalía, los grandes incrementos de la composición orgánica del capital, la tendencia decreciente de las tasas de ganancia capitalista, ley del desarrollo desigual y ley de los monopolios) que en lo esencial es un capitalismo que ya no se permite mayores desarrollos sino solo evolucionismos.

El significado del languidecimiento del sistema capitalista tiene que ver con el ahondamiento de la crisis capitalista, la incapacidad de las burguesías por trasuntar la gran fase depresiva, sobre todo, las necesidades que esto trae en los pueblos, particularmente, en el proletariado, sumiéndolo en salarios de hambre, conculcación de sus más elementos derechos y con enorme ejército de parados que han conducido al incremento de los índices de pobreza, inaugurando así, un periodo de hambruna en el mundo.



Aquí un apunte reciente, de hace solo unos días, que expresa de cuerpo entero lo que es el languidecimiento en la misma economía estadounidense:

“Varios reportajes publicados en los periódicos de derecha anclados en Miami, como El Diario de las Américas y El Nuevo Herald, están reportando sobre la realidad de muchas personas que viven en esa localidad... Esteban Bovo Jr., alcalde de Hialeah, durante una sesión parlamentaria declaró que “el tema de la indigencia se está incrementando con todos los requisitos que se necesitan para alquilar: primer mes, último mes, algunas personas no lo pueden cubrir y terminan en los carros o en trailers”. Ismare Monreal, jefe del gabinete de Bovo, indicó al diario que ha aumentado el número de reportes policiales sobre personas durmiendo en las calles de la ciudad y ven

numerosos desamparados en parques y en centros comerciales. Cuando reciben los reportes policiales los trasladan al Homeless Trust, a la Iglesia Rescate, y a otras organizaciones sin fines de lucro. O sea, como no pueden resolver nada envían los miles de casos a otras instituciones las cuales podrán ayudar a cinco o seis personas.

Continúa: “El pastor David Monduy de la Iglesia Rescate, ubicada en la Cuatro Avenida del este de Hialeah, advirtió que las personas sin techo se ven con mayor frecuencia en los alrededores de ferreterías, en Palm Avenue y en las avenidas del este de la ciudad. Entre la Tercera avenida del oeste y la calle 23 un grupo de personas indigentes se reúnen con frecuencia en un área con muchos galpones donde la iglesia suele llevar su “camión ducha” para que se asean dos veces por semana... En las zonas centrales y periféricas de Hialeah, Kendall, Miami y Doral, la noche se convierte en un hervidero de autos que hacen las veces de dormitorios, agrega el diario. Moraima subraya que son cientos de personas que pernoctan en el mismo sitio que ella lo hace, como varias madres con hijas pequeñas y sus juguetes que viven en camionetas y autos prácticamente en desuso” (3).

III.- Finalmente, de entre el reajuste capitalista y el entrampamiento geopolítico mundial, se crepita la actual evolución política que catapulta el nuevo poder mundial

No olvidemos que el sistema capitalista está en un importante reajuste desde el año 2010. Es un nuevo proceso de acumulación y reproducción capitalista que empuja al sistema a un reacomodo desde su estructura económica hasta su superestructura política, en este caso, en el curso de la gran crisis económica, la paridad estratégica y la furibunda carrera armamentística, donde lo más importante es la bancarrota de la economía estadounidense y sobre esa base la asunción de una nueva estructura económica capitalista encabezada por China.

Por supuesto, el motor del reajuste capitalista es el constante desarrollo de las fuerzas productivas que en las actuales condiciones históricas que se vive, se desarrolla en medio de fuertes tormentas en la economía

mundial. Sin embargo, hay que ser muy claros, la gran crisis económica hasta aquí aún no ha tocado fondo. Esto, no hace, sino, demostrar que aún queda un largo trecho por avanzar y, esa es la razón de la actual gran desesperación estadounidense que se juega en estos avatares sus últimos pataleos por recuperar su status de hegemonía mundial, perdido en 2010.

En este marco desde 2010 empieza a aclararse el debilitamiento económico de los Estados Unidos e incluso su desplazamiento por China como máxima potencia capitalista. Ciertamente, desde 2012 China fue el primer país comercial e industrial, por ser la mayor fábrica del mundo. Y, desde el 2014, la primera potencia capitalista.

En esto fueron notorios los mínimos crecimientos e incluso los estancamientos al que habían



desembocado las regiones que históricamente siempre mantenían elevados crecimientos (Estados Unidos y Europa). Así, según el Fondo Monetario Internacional (FMI), entre 1992 y 2013, el PIB de Estados Unidos ha decrecido del 27% al 23%. De la Unión Europea también ha decrecido del 33% al 23%. En tanto en los llamados BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica) se han visto incrementados del 5 al 21%. Indudablemente siguiendo la lógica de esta tendencia del 2013 para adelante las cifras han ido en aumento.

Consecuentemente, el duro proceso de reajuste capitalista mundial, tras la implosión de la arquitectura del imperialista occidental en 2016, ha continuado su curso. A partir de febrero de 2022 empieza a consolidar el nuevo poder mundial imperialista encabezada por China. Entonces, el centro del poder mundial estaba en Pekín. Por eso en un apunte del 10 de julio de 2017 (4) sostenía que en el proceso de reajuste capitalista mundial lo mínimo era el reconocimiento de la bancarrota económica de Estados Unidos.

El reajuste capitalista se vuelve intenso a partir de 2016, tras la implosión de la arquitectura del dominio imperialista occidental. Ciertamente, el reajuste capitalista es un proceso amplio que involucra el conjunto del sistema capitalista mundial en consonancia directa con los cambios que sufre este sistema de acuerdo a sus leyes de desarrollo. En esto son muy importantes, por una parte, la debacle de la economía estadounidense y, por la otra, la ascensión económica capitalista de China.

El entrapamiento geopolítico se impone cuando la gran crisis económica sigue enardecándose ahora en una marcha forzada en el curso de la evolución económica y con fuerte presión desde la paridad estratégica que imposibilita a las burguesías solucionar la crisis económica como estaban acostumbradas hasta el 1 de septiembre de 1939 en que se inicia la Segunda Guerra Mundial.

El actual conflicto desde el 24 de febrero de 2022 en Ucrania demuestra esta situación. Ni Rusia ni Estados Unidos son capaces de avanzar a la III Guerra Mundial, porque sencillamente no están en condiciones de enfrentarlo.

Entonces el resultado de todo lo anterior es el ingreso del sistema capitalista a un proceso de EVOLUCIÓN POLÍTICA. Esto proviene del empoderamiento de la gran crisis económica, la paridad estratégica, el entrapamiento geopolítico y el languidecimiento económico. Es una evolución política en el curso del reajuste capitalista orientado desde finales del año 2010 (pérdida de la hegemonía mundial estadounidense)

y ascensión de la economía china) que tiende a fortificar la nueva estructura económica capitalista que estaba alzándose desde 2016 cuando en China se clarifica su apogeo económico capitalista y en el que juega un papel muy importante el poderío militar de Rusia que a partir de 2022 hace tambalear el poder occidental con su operativo militar en Ucrania donde las fuerzas occidentales están siendo prácticamente demolidas. Es decir, el evolucionismo político actual, es el resumen final de los recientes hechos geopolíticos y geoeconómicos que están batiéndose en el mundo.

Y, para terminar, es necesario acentuar, que lo que hay actualmente en el mundo es el fortalecimiento de la nueva estructura económica del sistema capitalista que estaba alzándose desde finales de 2014 cuando en China se clarifica su ascenso económico capitalista.

NOTAS:

- 1.- “¿Puede Estados Unidos adaptarse con sensatez a un mundo multipolar?”. Por Medea Benjamin y Nicolás JS Davies. Investigación global, 04 de mayo de 2023 <https://www.globalresearch.ca/can-us-adjust-sensibly-multipolar-world/5818179>
- 2.- “El dólar en el nuevo orden multipolar”. Por: Adrián Sotelo Valencia. Globalización, 02 de mayo 2023 <https://www.globalizacion.ca/el-dolar-en-el-nuevo-orden-multipolar/>
- 3.- “Miami, sueños convertidos en pesadillas”. Por: Hedelberto López Blanch. Globalización, 29 de abril 2023 <https://www.globalizacion.ca/miami-suenos-convertidos-en-pesadillas/>
- 4.- “El duro proceso del reajuste capitalista mundial”. Autor: Enrique Muñoz Gamarra. Artículo publicado el 10 de octubre de 2017: <https://www.enriquemunozgamarra.org/Articulos/174.pdf>

(* ENRIQUE MUÑOZ GAMARRA:

Sociólogo peruano, especialista en geopolítica y análisis internacional. **Autor de los libros: “Coyuntura Histórica. Estructura Multipolar y Ascenso del Fascismo en Estados Unidos”, “Implosión de la hegemonía mundial estadounidense”, “La historia de América Latina la escriben sus pueblos, luchando”, “El letal fascismo estadounidense”, “Historia Socio-económica del mundo. Caída de Occidente”, “Desclasificación de Archivos Secretos de la Caída de Occidente”.** Además, es autor de más de 270 artículos publicados casi en la totalidad de las páginas web del planeta especializadas en geopolítica y de habla española. Su Página Web es: <http://www.enriquemunozgamarra.org>